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Что мне дала 
армия:
студенты ЧГПУ о службе в Вооруженных 
силах России

В настоящее время в ЧГПУ им. И.Я. Яковлева 
обучаются 106 студентов, прошедших службу 
в рядах российской армии. В преддверии Дня 
защитника Отечества ребята поделились своими 
впечатлениями и мыслями о службе в армии. 

 
Владимир 
ашмарин ,

ФХиМО 
(МузыкальнОе 

Отделение). 
ГОды службы: 

2006-2008).

 Я окончил шко-
лу в Санкт-Петер-
бурге. Там же посту-
пил в радио-техни-
ческий лицей, про-
учился полгода. По-
том переехал  в по-
селок Вурнары, 
откуда я родом. Из 
Вурнар же пошел 
в армию, когда при-

шла повестка. «Бегать» от армии желания не было. Всег-
да хотел служить в ВДВ, как отец, но не сложилось. Сна-
чала был в учебной части в Елани Свердловской области 
(Еланский окружной учебный центр). После его оконча-
ния направили в город Гюмри (Армения), где дослужи-
вал остальные полтора года в мотострелковых войсках. Я 
был командиром боевой машины пехоты. В 19 лет при-
шлось руководить людьми, которые были старше меня. 
Поначалу, как и всем, было трудно, а потом привык, и даже 
нравилось. После завершения службы приглашали остать-
ся в рядах армии, но так как я служил за границей, мне 
очень хотелось на Родину.

Вернулся из армии я зимой, до весны отдыхал, привы-
кал к жизни на гражданке, потом поступил в Северо-за-
падный технический университет (Санкт-Петербург), 
но, проучившись полгода, понял, что это не мое. Приехал 
к отцу в Вурнары. Желание учиться было, только не знал, 
что выбрать. Друзья посоветовали музыкально-педагоги-
ческий факультет ЧГПУ. Сдал экзамены и поступил. 

Тем, кто думает, надо служить в армии или нет, могу ска-
зать, что, несомненно, нужно. «Бегать» от армии не сто-
ит, она рано или поздно «догонит». Но если есть действи-
тельно веская причина не ходить в армию, тогда – другое 
дело. Могу с уверенностью сказать, что после армии я стал 
более осмысленно относиться к происходящему, быстро 
реагировать при решении жизненных задач.

 
Василий 

ФедороВ ,
ФХиМО, 

ХудОжественнОе 
Отделение. 

ГОды службы: 
2008-2009.

До службы в ар-
мии я успел окон-
чить техникум и 
проработать год. 
Когда пришла по-
вестка, без разду-
мий уволился с ра-
боты и отправился 
в армию. Уклонять-
ся от службы и в мыс-
лях небыло: мой 

отец военный, поэтому разговоров о том, чтобы не слу-
жить, никогда не возникало. Служил я один год, мы были 
вторыми «годишниками», то есть из вто-
рого набора, кто служил 1 год.

С Днем защитника 
Отечества!
Уважаемые преподаватели, сотрудники, докторанты, аспиранты, студенты 
и ветераны Чувашского государственного педагогического университета 
им. И.Я. Яковлева! Поздравляем вас с Днем защитника Отечества!

23 февраля – особый день в почетном 
ряду государственных праздников. 
Этот праздник, овеянный мужест-
вом и доблестью российского во-

инства, напоминающий нам о великих под-
вигах отцов и дедов, по праву является сим-
волом отваги, мужества и патриотизма. 

В этот праздничный день мы с благодарно-
стью вспоминаем всех, кто до конца выпол-
нил свой долг на боевом посту в годы суро-
вых испытаний, которые неоднократно вы-
падали на долю нашего народа, и склоняем 
голову перед светлым образом тех, кто от-
дал жизнь за свободу и независимость От-
чизны. Наш низкий поклон ветеранам Ве-
ликой Отечественной войны, воинам-аф-
ганцам, всем солдатам и офицерам, кто про-
шел суровую школу боевых действий, отста-
ивая целостность Российской Федерации 
в локальных конфликтах. По сложившей-
ся традиции в этот день мы поздравляем и 
тех, кто продолжает стоять на страже инте-
ресов нашей страны, несет ответственность 
за настоящее, закладывает основы мирно-
го будущего.

День защитника Отечества – это всена-
родный праздник, когда мы воздаем долж-
ное всем, чье мужество, стойкость, доблесть 
и отвага помогали выстоять российскому 

государству. Это праздник настоящих муж-
чин. И в обычной мирной жизни настоя-
щего мужчину отличают мужество, сила 
воли, умение держать слово. Каждый день 
ему приходится хранить и оберегать свой 
маленький мир, свою маленькую страну – 
быть главой семьи, опорой и поддержкой 
своим родным и близким. 

Наши поздравления и слова благодарнос-
ти адресованы всем мужчинам педагогичес-
кого университета. История нашего уни-
верситета, как и история всей страны, бо-
гата примерами мужества и отваги. Многие 
преподаватели и сотрудники сражались на 
фронтах Великой Отечественной войны. 
Ветераны и сегодня передают свои знания 
и опыт молодым. В университете достойно 
трудятся и учатся воины запаса, ветераны 
боевых действий, готовые по первому зову 
Родины встать на ее защиту.

Дорогие защитники Отечества! Же-
лаем вам крепкого здоровья и бодрости 
духа, успеха во всех начинаниях. Пусть 
всегда над нами будет мирное небо, а в ва-
ших домах – счастье, тепло и покой! Пусть 
каждый день приносит только победы! 
С праздником! 

Ректорат ЧГПУ им. И.Я. Яковлева
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Сначала я проходил учебу в 183-м учеб-
ном центре РВСН (ракетные войска 
стратегического назначения): сиде-

ли за партами, писали конспекты. Помимо этого 
были военные учения. У нас была часть, а в лесу 
– площадки, где находятся ракетные установки 
«Тополь-М». Ездили туда на караул. Экзамены 
в учебке я пропустил из-за эпидемии пневмо-
нии, так как лежал в госпитале. Когда вышел, 
то все мои сослуживцы уже были распределе-
ны для дальнейшей службы. Я сдал экзамены и 
попал в закрытый военный городок Тейково-6 
(Ивановская область), в котором живут исклю-
чительно военные со своими семьями. Мы там 
следили за ракетными установками, лично я 
был оператором системы электроснабжения.

Первые три месяца службы время шло очень 
медленно, это казалось невыносимым. А потом, 
когда попали в полк, то уже быстрее. В учебке, 
конечно, все было по уставу, даже зимой сугро-
бы нужно было оформлять в виде квадратов. 
Выходили в 6 утра на плац и делали квадрат-
ные сугробы. Зачем – не знаю, вот такое прави-
ло! А в полках немного другие правила, устава 
меньше. Я быстро влился в коллектив благода-
ря тому, что умел рисовать. После службы пред-
лагали остаться. Но нет, это не мое. 

Многие говорят, что теряют год, отслужив в ар-
мии. А я считаю, что армия создает условия, в ко-
торых ты можешь сам себя изменить. Она пре-
жде всего дисциплинирует. На гражданке, мне, 
например, трудно себя дисциплинировать так, 
как было в армии. Прежде всего, там нет ни-
каких отвлекающих факторов: ни компьютера, 
ни родственников, никаких развлечений. Есть 
ты и то сообщество, в котором ты находишься, и 
ты или находишь с ними общий язык, или нет. 
Кроме того, армия – это большая физическая на-
грузка. И хотя пробежки и тренировки не стали 
моим правилом на гражданке, но год после воз-
вращения я еще бегал по утрам. Да я во многом 
благодаря армии в вуз поступил! Дело в том, что 
мои армейские друзья из Архангельска, Пскова, 
Белгорода мне не раз говорили: «Ты умеешь ри-
совать, иди, обязательно поступай». Вернулся из 
армии, проработал год. Когда решил поступать 
в вуз, то пришлось заново сдавать ЕГЭ. Я начал 
ходить на подготовительные курсы. До сих пор 
сам не понимаю, каким чудом сдал экзамены. 
А потом сослуживцы еще и проконтролировали, 
поступил ли я. С ними мы до сих пор дружим. 

Следующие наши собеседники – неразлуч-
ные друзья. Поэтому в армию они отпра-
вились в одно время. Сначала ушел один, за 
ним отправился другой. Писали друг другу 
письма, и, как настоящие друзья, друг за 
друга переживали. 

алексей 
егороВ ,

ФдикПиП, 
5 курс. 

ГОды службы: 
декабрь 2010 — 

декабрь 2011.

Я учился на третьем курсе, 
когда мне пришла повестка. 
Хотя я мог отслужить после 
окончания вуза, но решил не 
откладывать это дело. Это 
было такое время, когда мне 
хотелось в армию. Меня про-
водил мой друг и однокурс-
ник Андрей Галкин. А через 
день он сам пошел в военко-
мат, взял повестку и тоже от-

правился на службу. 
Я попал в Подмосковье в комендатуру взвода 

охраны Военно-воздушных сил. Охранял штаб, 
был стрелком взвода охраны. Стоишь на КПП, 
к тебе подходят полковники и генералы, а ты, 
ссылаясь на правила, спрашиваешь пропуски, 
и если их нет, то не пускаешь военачальников. 

До обеда была военная подготовка, марш-
броски, каждую субботу – стрельбы, бегали 
по лесу, были тактические отработки. Напри-
мер, одним из самых трудных и невыполнимых 
заданий было обнаружение нашего командира 
взвода, который убегал от нас далеко в лес, пря-
тался, а мы должны были его найти, не давая об-
наружить при этом себя. Но он всегда умудрялся 
спрятаться так незаметно, что его никто не мог 
обнаружить. Поэтому тот, кто близко подходил 
к тому месту, где находился командир, всегда 
был «убит».

Поначалу думал, что в армии мне физически 
будет тяжело справляться с такой нагрузкой. 
Но только там осознал, что способен на многое. 
Конечно, до армии я никогда не бегал по 8 км. 
Когда в первый раз бежал эту дистанцию в пол-
ной амуниции – в бронежилете, каске, с авто-
матом, – думал, что не осилю. Но ничего, спра-
вился, сам от себя не ожидал! Конечно, добега-
ют не все, кто не может – падает, и ты бежишь 
сам и несешь товарища дальше. Там один за всех 
и все за одного. Наверное, поэтому дружим до 
сих пор со многими сослуживцами.

А еще я не ожидал от себя, что во время служ-
бы мне безумно захочется обратно на факультет – 
просто посидеть на лекциях, послушать препо-
давателей, причем материал любой сложности, 
просто позаписывать лекции… А уж как скучал 
по Студвесне, по репетициям, по нашей дружной 
команде активистов… То же самое было и у моего 
друга Андрея, поэтому, когда вернулись, тут же 
включились и в учебу, и в процесс подготовки 
к Студвесне. И делали все это с огромным удо-
вольствием! (Кстати, на этой фотографии – мы 
на нашей первой послеармейской Студвесне).

Самым радостным и ожидаемым событием 
для меня в армии были не отдых и еда, а пись-
ма… Я храню их все. Была возможность общать-
ся по телефону, по Интернету, но когда получа-
ешь письмо – это совершенно другое ощуще-
ние: читаешь, перечитываешь, представляешь, 
как человек его писал… Когда получил первое 
письмо от Андрея Галкина, я был неимоверно 
счастлив – неделя радости!

Считаю, что в армии служить нужно, хотя не-
которые жалеют. Главное, ничего не бояться. Год 
пролетел быстро. Армия дала мне дисципли-
нированность, терпение, умение слушать дру-
гих и уважать их мнение. Там я понял, что спо-
собен на большее.

 Как и всем, предлагали остаться, но я отка-
зался, так как хотел закончить учебу в универси-
тете. Хотя, если мне даже не нужно было учить-
ся, я вряд ли остался бы – жизнь полного распо-

рядка дня, когда ты знаешь, что будет завтра, – 
не для меня.

 Интересным было мое возвращение. Роди-
тели думали, что я приеду на неделю позже, а я 
приехал на неделю раньше и как раз попал на 
свадьбу брата. Захожу в кафе... Что там было…. 
Жених первый побежал меня обнимать. В об-
щем, свадьба на некоторое время отошла на 
второй план.

Первое время на гражданке мне было тяжело: 
шел по улице и плохо соображал, куда все спе-
шат, куда идут, что у них всех на уме, что проис-
ходит… Было ощущение, что я просто «выпал» из 
жизни, вернулся – а тут все по -другому. Долгое 
время просыпался по утрам и не понимал, по-
чему же сегодня никто не кричал утром: «Рота, 
подъем!».  2 года после армии я вскакивал каж-
дое утро в 6.30. Сейчас все прошло, но иногда 
бывает, что снится один и тот же сон: я второй 
раз иду в армию в ту же часть, к тому же коман-
диру и не понимаю, зачем я это делаю и поче-
му второй раз... 

андрей 
галкин,

ФдикПиП, 
5 курс. 

ГОды службы: 
декабрь 2010 — 

декабрь 2011.

Через два дня после того,как 
уехал Алексей, я подумал, что 
же я буду тут делать без него? 
Пошел в военкомат (повест-
ка там уже была), взял какие-
то бумажки, прошел без оче-
реди всех врачей и на следу-
ющий день отправился отда-
вать долг Родине. Можно ска-
зать, что я ушел в армию в со-
стоянии аффекта (смеется). 

Письмо, о котором говорил Алексей, я писал уже 
из своей части. 

 Где я только не был! Сначала в учебной час-
ти в Елани Свердловской области, получил 
там заодно и профессию – оператор-наводчик            
БМП-1. Стреляли каждый день, практически 
удалось пострелять из всех видов оружия. Затем 
я попал в город Аллейск Алтайского края, где 
служил в мотострелковой роте. Однажды нам 
объявили, что набирают желающих в саперную 
роту. Конкретно ничего не объяснили, но сказа-
ли, что есть возможность заработать деньги. Я 
согласился. Захотелось чего-то нового. Нас по-
строили около штаба, провели отбор: не брали 
тех, у кого была неполная семья, была судимость, 
брали самых здоровых. Увезли нас под Новоси-
бирск. И только там сообщили, что будем ути-
лизировать старые боеприпасы страны. Тут мы 
поняли, почему был такой отбор. В день нужно 
было разгружать 90 машин с тяжелыми боепри-
пасами, поэтому и брали здоровых. В каждой 
машине – 5 тонн боеприпасов. В день взрывали 
от 30 снарядов до 3000 в зависимости от величи-
ны. Спросите: «Страшно?».  Страшно. Несчаст-
ные случаи были, но не смертельные. Получа-
ется война в мирное время. Потом нас отпра-
вили на полигон в Кемерово на ту же работу.

Родителям ничего не говорил. Маме сказал 
лишь тогда, когда вернулся домой. Она про-
плакала часов 10. Знал только друг Алексей. Он 
каждый раз в письмах переживал и просил быть 
осторожным. 

Лишь в конце декабря нас отправили обратно 
в часть в Алтайский край, откуда я и демобили-
зовался. Приехал раньше Алексея на 2 дня. Я до-
гадывался, что он приедет в день свадьбы бра-
та. Получается, сам его проводил в армию, сам 
его и встретил.

Говорят, что армия меняет человека, а мне ка-
жется, какой человек есть, такой он и остается, 
не меняет армия человека. Просто чуть по-другому 
начинаешь думать, но характер остается тот же. 
Считаю, что просто потерял год. Но про себя могу 
сказать, что в армии стал ответственнее. А что 
мне армия дала, так это любовь к маме… 

фото из личного архива

Алексей и Андрей — неразлучные друзья. 
Поэтому в армию они отправились в одно 
время. 

Что мне дала армия 
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Сергей Тихонов: « У меня есть 
большое желание работать…»
Второй год в Чувашии проходит конкурс «Лучший молодой ученый Чувашской Республики». 
В этом году победителями конкурса стали сразу  2 представителя ЧГПУ им. И.Я. Яковлева. 
«Лучшим молодым ученым в области социогуманитарных наук» стал кандидат педагогических 
наук, доцент кафедры педагогики и яковлевоведения Чувашского государственного 
педагогического университета им. И.Я. Яковлева Игорь Кожанов. Он автор около 60 научных 
публикаций по проблемам формирования гражданской и этнической идентичностей, 
этнокультурной социализации и др. И. Кожанов – председатель Совета молодых ученых и 
студентов ЧГПУ, руководитель центра развития толерантной поликультурной личности при 
НИИ этнопедагогики им. академика РАО Г.Н. Волкова.

 VIP-выпускник

Кандидат физико-математиче-
ских наук, и.о. заведующего 
кафедрой математического 
анализа ЧГПУ им. И.Я. Яков-

лева Сергей Тихонов стал «Лучшим 
молодым ученым в  области техни-
ческих наук». Он автор 42 научных 
публикации по механике предель-
ного состояния, 12 авторских сви-
детельств. Именно он герой нашей 
рубрики «Vip-выпускник»

- Сергей Владимирович, по-
здравляем Вас с победой. Все-
таки, почему математика? С чего 
все начиналось?

- Интерес к математике появился 
еще в школе, где у меня были  хоро-
шие педагоги, которые смогли заин-
тересовать, привить, развить… Зада-
чи из школьного учебника казались 
простыми, поэтому часто домашнее 
задание я делал за 5 минут до начала 
урока.  Когда поступил в инженерный 
класс политехнической школы-гим-
назии (сейчас это лицей № 2), начал 
усиленно заниматься. Сначала были 
не самые лучшие результаты, но по-
том все наладилось. Закончил я шко-
лу с серебряной медалью. Я учился в 
сильной группе, многие из моих од-
ноклассников впоследствии закон-
чили МФТИ, МГТУ им. Баумана, до-
бились успехов в карьере, защити-
ли диссертации. Кроме того, учась 

в гимназии, я успешно учился (за-
очно) в школе при МФТИ. 

- Почему при таких успехах 
Вы выбрали ЧГПУ, а не москов-
ские вузы?

- Я решил остаться тут, помочь 
родителям. Мне порекомендовали 
педагогический университет, ска-
зали, что тут работают прекрасные 
педагоги – А.В. Столяров, Д.Д. Ив-
лев. То есть я сразу попал в хорошие 
руки, поэтому ничуть не жалею о 
своем выборе. 

- Как Вас разглядел профес-
сор Ивлев?

- Я поступил в аспирантуру по ре-
комендации совета физико-матема-
тического факультета. Практиче-
ски сразу Дюис Данилович попро-
сил меня подготовить портрет его 
отца – Данилы Осиповича Ивлева 
– к предстоящему семинару, посвя-
щенному его памяти. После этого я 
выполнял много его поручений и 
никогда не подводил профессора. 
Так я и попал под его крыло. Это 
очень открытый человек и прекрас-
ный педагог: на его занятиях было 
всегда интересно, он очень доступ-
но преподносил материал.  Когда с 
ним общаешься, то волей-неволей 
попадаешь под его силу. Он притя-
гивал к себе людей.  Когда я рабо-
тал над диссертацией, то полгода 
жил у него на даче в Подмосковье. 
К нему приходили профессора, из-

вестные ученые.  Он часто давал мне 
поручения съездить к какому-либо 
академику или профессору. То есть 
у меня было полное погружение в 
научную среду.

- В августе в ЧГПУ состоялась 
международная научно-практи-
ческая конференция, инициато-
ром которой выступил ушедший 
из жизни прошлой весной Дюис 
Данилович Ивлев…

- Несмотря на утрату, конферен-
ция состоялась благодаря ученикам 
профессора Д.Д Ивлева, которые по-
святили ее светлой памяти Учителя 
и Педагога. Я был секретарем этой 
конференции. Приехало очень много 
видных ученых не только из России, 
но и из зарубежья. Хотя и не приня-
то в первый год после смерти посвя-
щать конференцию памяти челове-
ка, но эта конференция была посвя-
щена именно Дюису Даниловичу.

В июне мы будем проводить на 
базе педагогического университета 
еще одну статусную конференцию по 
механике деформируемого твердого 
тела. Ожидается приезд порядка 150 
известных ученых, многие из кото-
рых лично знали Дюиса Данилови-
ча. Наша задача – сохранить то, что 
сделал профессор Ивлев. Мы хотим 
показать, что после ухода нашего на-
учного руководителя мы не опустили 
руки, а продолжаем его дело. А по-
сле конференции планируем прове-
сти Ивлевские чтения, которые бу-
дут посвящены памяти выдающе-
гося ученого.

 - Вы благодарный ученик: на 
протяжении беседы уже не раз 
упомянули о своем научном ру-
ководителе…

- Во многом благодаря Дюису Да-
ниловичу я остался работать в педа-
гогическом университете и стал за-
ниматься наукой. Дело в том, что по-
сле окончания ЧГПУ меня пригла-
шали на работу во многие органи-
зации. Я долго сомневался, но про-
фессор Ивлев развеял мои сомнения, 
и вот уже 9 лет я работаю в ЧГПУ – 
веду занятия, являюсь исполняю-
щим обязанности заведующего ка-
федрой математического анализа.

- Вы строгий педагог?
- Нет, себя строгим не считаю, 

я требовательный. Но по большей 
части я всегда лоялен к студентам: 

если у них есть стремление, жела-
ние учиться, то это желание я всегда 
поддерживаю. От занятий получаю 
удовольствие, и это для меня самое 
главное. Особенно когда чувствую 
отдачу, то педагогическая деятель-
ность очень нравится. 

- В настоящее время на факуль-
тете есть талантливые студенты?

- Их немного, но есть. Очень при-
ятно работать с такими студентами, 
видно, что они могут достичь хоро-
ших результатов.

- Чем занимаетесь кроме науки?
- Мое хобби – программирование. 

А свободное время люблю проводить 
с семьей: отдыхать на природе, хо-
дить в кино, играть и заниматься с 
дочкой-первоклассницей. 

- Как она относится к матема-
тике?

- Пока спокойно. Но учительни-
ца говорит, что девочка смышле-
ная. Время покажет: к чему у нее бу-
дут склонности, те навыки и будем 
развивать, но насильно математику 
я ей не буду навязывать.

- Многие считают, что девуш-
кам на физмате учиться не сто-
ит, что это факультет для парней, 
а Ваше мнение?

- Я считаю, что  наоборот,  девушки 
на физико-математическом факуль-
тете нужны. ФМФ в педагогическом 
университете нацеливает своих сту-
дентов на педагогическое направле-
ние, на работу в школе. Ты должен не 
только хорошо решать сам, но и уметь 
объяснить другим.  А это самое труд-
ное. Да и к тому же практически все 
наши выпускницы достигли хоро-
ших результатов, и нашли свое ме-
сто в жизни. 

- Что дальше? Докторская?
- Когда накоплю определенный по-

тенциал, когда количественное пе-
рерастет в качественное, тогда, воз-
можно, и придет время. А цели, что-
бы любыми силами написать доктор-
скую диссертацию,  нет. Пока у меня 
есть большое желание работать, пи-
сать научные статьи, а во что это вы-
льется – потом посмотрим. 

- Скоро День защитника Оте-
чества. Поздравляем Вас с этим 
праздником. Вы сами не мечтали 
служить в армии?

- Если бы надо было, то пошел бы. 
Из моих однокурсников практиче-
ски все отслужили. Говорят, что не 
жалеют. Но, с другой стороны, если 
бы я пошел в армию, то в науку все-
таки не попал бы. Было бы очень тя-
жело вернуться. Если даже я сделаю 
перерыв в занятиях наукой на год, то 
многое потеряю. Машина остановит-
ся, и, чтобы разогнать ее,придется 
потратить слишком много сил.  

Беседовала Татьяна Кугаткина
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Чăн та са юра тă вăн тĕс лĕ хĕ…
(Афганистанра1983çулхиçууйăхĕн1-мĕшĕнчепаттăрсенвилĕмĕпевилнĕентешĕм,

ХĕрлĕÇăлтăрорденĕнкавалерĕЮрийГеоргиевичИвановçинчен)

Ю ра ту, юра ту теет пĕр юра ту 
мĕн не пĕл ме сĕ рех. Чăн та, 
мĕн-ха вăл юра ту?.. Ăна ас 
тив се пăх ма пу лать- ши? 

Йÿ çĕ- ши вăл е пы лак- ши? Тен? вăл са-
вă нăç, тен – ыра ту?.. Çап ла сахал мар 
шут ла рăм эпĕ юра ту çин чен. 

Мĕн вăл юра ту? Çак ый ту тав ра сахал 
мар пуç ват нă пу лĕ çы рав çă сем пе ăс чах-
сем, поэт сем пе юрăç сем, вĕ ренте кен-
сем пе çĕ вĕç сем тата ыт ти семте.  Çын-
сем пĕр пек мар. Каш ни эте мĕн чу нĕ, 
тĕн че ку рă мĕ, пур нă çĕ  рас на. Тен, çа-
вăн пах пуль çак ый ту çи не каш ниех уй-
рăм ху рав па рать. 

Ю рат ма пу лать те ме те – атте пе ан-
не не, ха мăр çу рат са ÿстер нĕ ывăл- хĕ-
ре, çы вăх тă ван се не, тус-тан тăш се не, 
чу на çы вăх пĕр- пĕр эте ме, çут çанта-
лă ка, тă ван тав ра лăха, çĕр- шы ва; тĕн-
че не те пу лать юрат ма, юрат ма пу лать 
пур нă çа та… Юра тă вăн кă мă лĕ вĕ çĕм-
сĕр, ирĕ кĕ вĕ çĕ- хĕр ри сĕр. 

Э пир каш ниех юра тăвăн асам лă 
ту йăм не ас тив се ку рат пăр, мĕн пур-
нăç тăрш шĕ пех ка ма та пул сан е мĕ не 
те пул сан юратат пăр. «Çук, эпĕ ни ка-
ма та юрат мас тăп», – те се ка ла кан çын 
çум не те çак ту йăм пыр са сĕртĕ нет, ăна 
çĕ нĕ сĕм пар не лет. Ан чах ăçтан пуç-
ла нать-ха унăн çул- йĕ рĕ, мĕн ле рех-ха 
ун кун- çу лĕ?

А ча ра нах эпир ка ма та пул сан юратат-
пăр. Чи малтан атте-ан не не, çы вăх тă-
ван се не, тус-тан тăш се не юратат пăр, ун-
тан – çут тĕн че не, сав нă çын на, хамăр 
кун çу ти пар не ле нĕ ывăл-хĕ ре, кая рах – 
тă ван тав ра лăха, çĕр-шы ва… Ман шут-
па пир вай хи юра ту ту йăм не пар не ле-
ке нĕ вăл – ан не. Ан не пек пи ре ни хă-
çан та ни кам та юратас çук, ан не кĕт-
нĕ пек пи ре ни кам та кĕтес çук!.. Ман-
шăн ан не – чăн та са юра ту тĕс лĕ хĕ!.. 
(Ан нем пир ки ка ла мал ли чы лай, ан-
чах паян ман урăх шут - пат тăр енте-
шĕм пир ки вас ка тăп эпĕ пĕлтер ме.)

Чăн та са юра ту тĕс лĕ хĕсем та-
тах та пур. Сăмахран, çы вăх çын-
се не, тă ван çĕр- шы ва, тĕн че не ха-
мăр пур нăç ран ыт ла рах юрат ни. 
Çа кăн йыш ши тĕс лĕх сем сахал пу лин 

те çук мар. Асатте-а сан не сем, ку ка çи- 
ку ка май сем пи рĕн çу тă пу лас лăх шăн, 
çĕр çин чи тă нăç пур нăç шăн сахал мар 
кĕ реш нĕ. Ик кĕ мĕш Ас лă Атте лĕх вăр-
çин че чы лай салтак тă ван çĕр- шыв-
шăн пуç не ху нă. 

Кая рах  Аф ган вăр çи пуç лан нă. Кă çал 
СССР çа рĕ се не хаяр Аф га нистан çĕ рĕн-
чен кă лар нă ран па 25 çул çит рĕ. «Çул сем 
юл сан та хы çа ла чу на çу рать Аф га нистан. 
Чар ма та çук, юхать çап лах вĕ ри куç çуль 
тух са таçтан… Ют çĕр шĕн тек аман ни-
сен хур кур нă сыв лă хĕ им шер е  ал-у ра-
сăр юл ни сем çĕр шы вăм ра çĕр шер-пин-
шер». Мĕн чух лĕ ха лăх пĕт рĕ пуль вил-
се- çун са ин çет вут ра?..

Я ла кĕр сен çул хĕр рин че ла рать ав 
çурт. Кил хап хин чи юпа çин че хĕм ле не-
кен пĕр çал тăр пур. Кунтах ак, асă ну хă ми 
чыс-хи сеп ри Шăхаль кач чин. Ку пÿрт ре 
Геор ги ачи – Юрий Ива нов –пурăннă. 
Шă пах та ун çин чен, ун ĕмĕ тчĕпе юра-
тă вĕ çин чен си ре пĕлте рĕп ма лал ла. 

Ю ра ача ран пах хастар пул нă, шкулта 
та пил лĕк пе кă на вĕ рен нĕ, спорт па тус лă 
пул нă. Ун пур нă çĕ çин чен ка ла ма пу лать 
ну май, çа вăн па кĕс ке тĕп эп кăштах. 

Салта ка кай ма вăхăт çит сен ĕмĕр-
хи йă ла па ла кач ча ăсат ма хă на- вĕр ле 
пуçтар нă. Мĕн ир чче нех салтак юр ри 
ян ра нă. Ку пăс нăй кăш нă çи не- çи не, пу-
лас салтак чĕ ри чы лай пăлхан нă, вăл 
каш ни ки ле кĕр се тух ма вас ка нă. Ча-
сах ав шу рăм пуç та кил нĕ. Ыт ти сем пе 
пĕр ле сав нă ту сĕ тух нă ăсат маш кăн чун 
сав ни не. Пĕр вăтан са та имен се хĕр 
ту сĕ ăна кĕт се ил ме шантар нă. Туй нă- 
ши салтак чĕ ри каял ла тав рăн ма пÿр-
мен ни не?.. Туй нах пуль, тен, çа вăн па 
амăш пат не вас ка нă. «Ман çин чен эс 
ан шут ла, хăв на ва ра  уп ра», – пул нă ун 
юлаш ки сă ма хĕ. Унтан юлаш ки хут тă-
ван тав ра лăха тин кер нĕ, ва ра ал сул-
нă ял- йы ша…

Çы ру сем чы лай вăл çыр нă тă ван 
кил не, амă шĕ пат не. Вăл каш нин чех 
йă пат нă çы вăх çын ни не. «Пур нат пăр 
ава нах… Ман пĕтĕм пех йер кел лĕ пу-
лĕ, ан ма кăр эс, ан не… Ял- йы ша са-
лам ка ла», – пĕлтер нĕ кач чă каш ни 
çы рă вĕн че. 

Ча сах майăн 1-мĕшĕ те çит нĕ. Ан-
чах амă шĕ шĕн ку кун уяв шух ăшĕ па-
чах пул ман. Пĕр вĕ çĕм сĕр чик нĕ ун чĕ-
ри, вăр ка нă ăшĕ, сăлтав сă рах куç не куç-
çуль кап лан нă. Ăçтан си сеççĕ- ши ан-
не сем, ма аттен ни пек мар вĕ сен кă-
мă лĕ сем?.. Ча сах хы пар та çит нĕ Шă-
халь ял не, Геор ги пич че сен кил не. 

– Ман Юрий, ывă лăм, ачам… – ах-
лат нă амă шĕ. – Ют çĕр шĕн ху тăн-и пу-
çа? Те кех тап масть-ç ке ун чĕ ри! ..

Ĕç- пуç ав пул нă çап ла рах. Шăп ма-
йăн пĕр ре мĕш ку нне па раççĕ при каз: 
хаяр ата кă на кĕр се душ ман се не ар-
кат ма. Них çан пул ман хă рав çă пи рĕн 
Юр кка, ко ман дир па пĕр лех пы нă вăл 
хăюл лăн. Душ ман се не ват нă, çур нă… 
Г ра ната- ми на шарт лат нă тав ра ра. Шă-
пах çак са мант ра тус-юлта шĕ, ко ман-
ди рĕ çĕ ре чул пек ÿк се ах лат нă. Хастар 
чă ва шăн пул нă пĕр тĕл лев: пыр са ăна 
пу лăш мал ла, мед сан часте çитер мел-
ле, ви лес син чен хăтар мал ла. Ча сах 
та пы нă, пĕр ре мĕш пу лă шу та па нă. 
Вĕç сĕр- хĕр сĕр пу ля шăхăр ни не пăх-
ма сăр ко ман дир не чул хуш ши не ил се 
кĕр се сĕ тĕр нĕ, йăт нă сăрт сем хуш ши-
пе ле. Мед са часте çитес пе ле, тух сас-
сăн тĕм сем хуш шин чен, са сар тăк пу-
ля вил мел лех кил се ле кет ун пу çĕн-
чен. Хăй пĕт сен те ко ман дир не вил-
ме па ман, çăл са ха вар нă унăн пур нăç-
не. Юлташ не вăл хи сеп ле нĕ, ахальтен 
мар ĕнтĕ кил не çап ла çы ру вăл çыр нă: 
«Çĕр çин че ла йăх çын сем ну май. Ма-
нăн вз вод ко ман ди рĕ те ла йăх çын, 
çам рăк лейте нант». 

Çу лĕ ин çе пул нă ран ирт сес сĕн пĕр 
эр не çитер нĕ Юрие кил не цинк ту-
пăк па ла. Ял ха лă хĕ йĕ ре- йĕ ре, ор-
кестр сас си не ит ле-ит ле ĕмĕр лĕ хех 
ун па сыв пул лаш нă. Пар ти пе пра-
вительст во хăюл лă чă ваш пат тăр не 
«Хĕр лĕ Çăл тăр» ор денĕ пе наг ра дă-
ла нă. Ун ав то мат не под раз де ле ни-
ри ла йăх салта ка па нă. 1988 çул хи ма-
йăн 15- мĕшĕнче «Вои ну-интер на цио-
на лис ту от бла го дар но го аф ганс ко го 
на ро да» ме даль пар са чыс ту нă. Вăл 
çу рал са ÿс нĕ ура ма унăн ят не па нă. 
Ăна па нă хи сеп ху чĕ сем пе наг ра дă сем   
Шăхаль ти пĕ тĕ мĕш ле пĕ лÿ па ра кан 
шкул му зе йĕн че уп ра наç çĕ, тав ра ри 
çын сем пе шкул ачи сем унăн пат тăр-
лă хĕ пе мухта наç çĕ, Юрий Ива нов пек 
пулта рул лă та хастар çын пул ма та рă-
шаç çĕ. Çа вăн  пе кех ăна асăн са çул се-
рен во лей бол  тур ни рĕ иртте реç çĕ. Кă-
çал çак тур ни ра йĕр ке ле се янă ран па 
ву нă çул çит рĕ. Ăмăр ту ма лал ла каш-
ни çу лах иртес се, ăна йĕр ке лес си те 
çÿл лĕ шай рах пул са пы рас са шан сах 
тă рат пăр. Юрий Ива нов ячĕ ни хă-
çан та ма нăç мĕ, унăн пат тăр лă хĕ пи-
ре кул лен хи пур нăç ра çухал са кай ма 
па мĕ. Ман шут па унăн пат тăр лă хĕ – 
чăн- чăн та са юра ту тĕс лĕ хĕ.

Са нăн яту ас рах, лăп кăн çы вăр, 
пат тăр салтак. Пат тăр сем вил меç çĕ, 
вĕ сен ячĕ ĕмĕ ре!

Ĕмĕр-ĕмĕр,туссем,иртнинеманармар,
Кампаянçÿреместпирĕнпеюнашар,
КамАфганçĕрĕнченкаяллатаврăнман–
Иртăрсан,каçпулсаняланахасăнар…
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Федеральное государственное бюджетное образовательное 
учреждение высшего профессионального образования «Чувашский 
государственный педагогический университет им. И. Я. Яковлева»

объявляет
конкурс на замещение должностей профессорско-преподавательского состава:
доцентов кафедр: химии и биосинтеза; английской филологии и переводоведения; 
дошкольной педагогики; методики начального образования.

Срок подачи заявлений на конкурс на замещение должностей ППС 
– один месяц со дня опубликования  объявления в печати.

Итоги конкурса публикации «Пример истинной любви»
С целью повышения социальной 
значимости нравственных ценно-
стей образования в обществе, а так-
же активизации творческой иници-
ативы и реализации литературных 
способностей студентов в ЧГПУ им. 
И.Я. Яковлева прошел межфакуль-
тетский конкурс публикаций «При-
мер истинной любви», организато-
рами которого выступил Студенче-

ский конгрессом совместно с отде-
лом по воспитательной работе. 

В конкурсе приняли участие сту-
денты 1-5 курсов психолого-педа-
гогического, историко-филологи-
ческого, технолого-экономическо-
го факультетов, факультета художе-
ственного и музыкального обра-
зования ЧГПУ им. И.Я. Яковлева. 
Конкурсные работы были пред-

ставлены в виде сочинений, эссе, 
стихов на тему «Пример истин-
ной любви».

 
Победителями конкурса стали:
1 место – Алина Трофимова, ИФФ, 
ЧО, 5 курс;
 Ксения Кузьмина, ИФФ, 4 курс; 
2 место – Светлана Николаева, ИФФ, 
ЧО, 5 курс;

3 место – Ксения Александрова, 
ППФ, 4 курс;
 Анастасия Борисова, ФХиМО, ИЗО, 
5 курс.

 Предлагаем вашему вниманию ра-
боту одной из победительниц кон-
курса Алины Трофимовой. (Работа 
Ксении Кузьминой будет опублико-
вана в следующем номере газеты). 


